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La UAEM en la prensa: 
 
Tiene UAEM capacidad para hacer pruebas de ADN a cuerpos de fosa 
El macabro hallazgo de la fosa común o clandestina que ha puesto a Morelos en la prensa nacional e 
internacional tras ponerse al descubierto la existencia de 150 cadáveres, el rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, calificó como lamentables los hechos y aseguró que 
la máxima casa de estudios tiene la capacidad técnica y científica para hacer las pruebas de ADN a fin de 
identificar los cuerpos. Como se sabe, en Tepalcingo, Morelos, fueron localizados 150 cuerpos que fueron 
depositados porque nadie los reconoció, y para la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Morelos 
(CEDH), se han detectado diversas irregularidades. Ante ello, el rector Alejandro Vera consideró que habló 
con Iván Martínez Duncker, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la UAEM, y por tanto, 
están en condiciones de ser necesario y así considerarlo prudente, de realizar las pruebas de ADN a fin de 
identificar los cuerpos porque tienen la capacidad tanto científica como técnica. Sin embargo, consideró que 
como universidad la UAEM está disponible para participar con el reconocimiento de los cuerpos que fueron 
depositados en esta fosa descubierta en Tetelcingo, porque reconoció que efectivamente se han registrado 
algunas desapariciones incluso, de la propia comunidad universitaria y para lo cual, se debe de descartar que 
ahí pudieran estar. Para ello, reconoció que se cuenta con un área de Atención a Víctimas desde donde se le 
estará dando puntual seguimiento a estas investigaciones que se están haciendo por parte de las autoridades 
correspondientes para que se abra la fosa y se conozcan los avances de las mismas. Finalmente, señaló que 
la UAEM por ser una institución que mayor concentración de estudiantes tiene en la entidad, muchos de sus 
jóvenes están en la mente de la delincuencia. 
El Regional del Sur, p.8, (Gerarsdo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74057 
 
Cinco estudiantes de la UAEM están en calidad de desaparecidos: Vera Jiménez 
En las últimas dos semanas repuntó la desaparición de adolescentes y jóvenes en el estado de Morelos. La 
Fiscalía estatal ha emitido seis alertas -tres son mujeres y tres hombres. Incluso, el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, informó que cinco estudiantes 
están en calidad de desaparecidos. Se consultó el apartado de personas desaparecidas en la página de 
internet de la Fiscalía General del Estado (FGE) y observó que en las primeras 45 fichas -todas con la leyenda 
“no localizado” y la mayoría con terminación 2015 en las carpetas de investigación- al menos 27 corresponden 
a hombres y mujeres de entre 18 y 30 años. Además, siete tienen entre 32 y 52 años, todavía en edad 
productiva, mientras que nueve son menores de edad y dos son adultos mayores. De las alertas emitidas por 
el gobierno, se reportó que dos personas fueron localizadas: una estudiante de la Facultad de Psicología de la 
UAEM y un menor registrado como desaparecido en el municipio de Cuautla. Los cuatro restantes son una 
menor de 16 años, una joven de 22 y dos jóvenes de 18, de acuerdo con datos de la Fiscalía General del 
Estado. Uno de los casos más recientes es de Keila Patricia González, de 16 años, cuya madre, Eva 
González, relató que el pasado 18 de octubre, alrededor de las 22:30 horas, su hija fue privada de la libertad 
por su vecino identificado como Antonio “N”, de 40 años, en el municipio de Emiliano Zapata. Por este caso la 
Fiscalía emitió la alerta Amber para localizar a la estudiante de bachillerato. Paralelamente se registraron las 
desapariciones de Patricia Organista, de 22 años, el 23 de octubre en Temixco; de Jairo Dioney Sánchez 
Bautista, de 18 años, el 24 de octubre en Zacatepec, y el de Yozhit Emmanuel Paredes, de 18 años, 
reportado como desaparecido el 31 de octubre en Cuautla. Agradecen solidaridad: Hablando del caso de la 
alumna de Psicología, familiares y amigos de Rosa Ángela Lafragua Gómez, se reunieron con autoridades de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el auditorio César Carrizales del Campus Norte, 
para agradecer la solidaridad de la comunidad universitaria, de los medios de comunicación y de todas las 
personas que participaron en las diversas acciones de búsqueda que resultaron en su localización. A través 
de un comunicado, la familia Lafragua Gómez informó que la localización se dio gracias a que personal de 
seguridad pública del gobierno de la Ciudad de México, al hacer su patrullaje en las inmediaciones de la 
Avenida Reforma, se percataron de que Rosa Ángela se encontraba sola, presentaba diversas lesiones y 
estaba en estado de shock, por ello, fue trasladada la mañana del 23 de octubre al Hospital General Gregorio 
Salas. El 26 de octubre, Rosa Ángela se identificó y proporcionó el teléfono de su familia. Tras ello, personal 
del hospital se comunicó con sus padres quienes se trasladaron junto con personal de la Fiscalía del Estado 
de Morelos a la Ciudad de México para encontrarse con ella. Por las lesiones que presentaba, estuvo 
internada en el mismo hospital desde el 23 de octubre y hasta el día 29, ya que de acuerdo con la valoración 
médica lo mejor para su recuperación era ser trasladada al Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, lo 
cual fue posible gracias a la intervención de la Secretaría de Salud del Gobierno de la Ciudad de México; y de 
acuerdo a la nueva valoración, no se puede determinar todavía cuantos días permanecerá hospitalizada. 
Hasta ahora, Rosa Ángela no ha emitido ningún comentario en torno a lo sucedido en los días de su 
desaparición, por esta razón y por las lesiones que presenta, la familia Lafragua Gómez y la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, consideran necesario que siga abierta la investigación de los posibles 
delitos que se pudieran haber cometido, ya sea en el estado de Morelos o en la Ciudad de México y en caso 
de ser necesario, las denuncias se presentarán en el momento en el que se crea conveniente, siendo 
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prioridad la salud física y emocional de Rosa Ángela. Asimismo, los familiares de la estudiante universitaria 
agradecieron públicamente al personal del Hospital General Gregorio Salas y al Instituto Nacional de 
Neurología y Neurocirugía, que han asistido en el proceso de su recuperación. 
La Jornada Morelos, (De la Redacción). 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/cinco-estudiantes-de-la-uaem-estan-en-calidad-de-
desaparecidos-vera-jimenez. 
 
Coloquio Tejiendo Voces por la Casa Común inicia este jueves 
Del 12 al 20 de noviembre próximo, más de 60 participantes estarán presentes en el Coloquio que organiza la 
iniciativa Tejiendo Voces por la Casa Común que se realizará en Cuernavaca, Cuautla, Guadalajara, Oaxaca, 
Puebla y Ciudad de México, a través de conversatorios, conferencias, talleres, presentaciones de libros y 
actividades culturales, con el propósito de contribuir a edificar una sociedad en la que puedan convivir en 
armonía todas las formas de ser y pensar que nos constituyen. Entre los participantes estarán, Vilma 
Almendra, indígena nasa (paez), de Colombia, integrante del Tejido de Comunicación y Relaciones Externas 
para la Verdad y la Vida de la Asociación de Cabildos del Norte de Cauca y del espacio Pueblos en Camino. 
Bruno Baronnet, profesor e investigador del Instituto de Investigaciones en Educación, Universidad 
Veracruzana (Xalapa), donde es responsable del Cuerpo Académico ‘Estudios Interculturales’ y desarrolla una 
línea de investigación sobe Educación indígena y estrategias de autonomía, además de ser integrante de la 
Cátedra Intercultural Carlos Montemayor y coordinador del grupo ‘Educación, Interculturalidad y Racismo’ de 
la Red Integra (UNAM). Boaventura de Sousa, es doctor en sociología del derecho por la Universidad de Yale, 
profesor titular en la Universidad de Coimbra y profesor visitante en numerosas universidades; dirige el Centro 
de Estudios Sociales de la Facultad de Economía de la Universidad de Coimbra y la Revista Crítica de 
Ciências Sociais. Arturo Escobar, prestigiado antropólogo, que ha enseñado en diversas universidades 
norteamericanas y actualmente es profesor laureado de la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill, 
ampliamente reconocido como crítico del desarrollo y de la antropología académica y por sus contribuciones 
al estudio de los movimientos sociales y de alternativas teóricas y prácticas de construcción social. Gustavo 
Esteva, es un luchador social y un intelectual público desprofesionalizado. Es articulista del diario La Jornada 
y ocasionalmente escribe en The Guardian. Fue asesor de los zapatistas en sus negociaciones con el 
gobierno y está involucrado en diversos movimientos sociales, así como autor o coordinador de más de 40 
libros y cientos de ensayos, publicados en varios idiomas. Colabora en el Centro de Encuentros y Diálogos 
Interculturales, la Universidad de la Tierra en Oaxaca y diversas organizaciones y redes nacionales e 
internacionales. Munir Fasheh, estudió y enseñó matemáticas por muchos años, se doctoró en Harvard en 
educación y trabajó en la Universidad Birzeit. En 1997 estableció el Foro de Educación Árabe dentro del 
Centro para Estudios del Medio Oriente de la Universidad de Harvard. Vive actualmente en Gaza e impulsa 
espacios de sabiduría en diversas universidades. Es autor de numerosos ensayos. Havin Guneser, es 
ingeniera, periodista y activista internacional de origen kurdo por los derechos de la mujer y contra el 
patriarcado y el capitalismo. Es vocera del movimiento internacional “Libertad para Abdullah Öcalan-Paz en 
Kurdistán”. Grimaldo Rengifo, tiene estudios de agronomía, educación y antropología, ocupó diversas 
posiciones en el gobierno peruano y en organizaciones internacionales. En 1987 fundó en Lima, el Programa 
Andino de Tecnologías Campesinas, que actualmente dirige; es ampliamente conocido como crítico radical 
del desarrollo y de la educación convencional, su activismo en la afirmación de la cultura andina, sus empeños 
en el diálogo intercultural y sus contribuciones teóricas y prácticas al conocimiento de la diversidad. Manuel 
Rosental, es médico, comunicador, pedagogo y analista político colombiano, que ha trabajado por casi una 
década desde el Tejido de Comunicación y Relaciones Externas para la Verdad y la Vida de la Asociación de 
Cabildos Indígenas del Norte del Cauca. Participó activamente en la Minga de Resistencia Social y 
Comunitaria, aportando para la formulación de su agenda, no sólo como discurso sino como práctica. Juan 
José Tamayo, es un teólogo español vinculado a la teología de la liberación y muy conocido por sus 
contribuciones al diálogo intercultural y la teología feminista. Es Director de la Cátedra de Teología y Ciencias 
de las Religiones “Ignacio Ellacuría”, en la Universidad Carlos III de Madrid y profesor invitado en numerosas 
universidades españolas, latinoamericanas y norteamericanas. Claudia Von Werlhof, es una luchadora social 
y profesora emérita en el Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad de Innsbruck, en Austria. Trabajó 
por muchos años en El Salvador, Costa Rica y Venezuela, conocida por su teoría crítica del patriarcado, que 
constituye un nuevo paradigma, fundadora del Movimiento Mundial por la Pachamama, participa activamente 
en iniciativas para detener los actuales procesos destructivos de la realidad natural y social. Catherine Walsh, 
es una intelectual militante, involucrada durante muchos años en los procesos y luchas de justicia y 
transformación social, primero en los Estados Unidos (donde trabajó de cerca con activistas comunitarias y 
también con Paulo Freire) y, en los últimos 20 años, en Abya Yala (América Latina) y Ecuador, donde tiene 
una trayectoria de acompañamiento a los procesos de los movimientos indígenas y afrodescendientes. Es 
profesora principal y directora del doctorado en Estudios Culturales Latinoamericanos de la Universidad 
Andina Simón Bolívar, sede de Ecuador, donde también dirige el la Cátedra de Estudios Afro-Andinos. Raúl 
Zibechi, es un periodista uruguayo, analista internacional, miembro del semanario Brecha de Uruguay, 
columnista del diario La Jornada y docente e investigador sobre movimientos sociales. Colabora en muy 
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diversas organizaciones sociales, barriales y medios de comunicación alternativos, además de formar parte 
del Centro Internacional de Estudios Sociales y del Frente Interbarrial de Montevideo. El Coloquio iniciará el 
12 de noviembre en el Campus Norte de la UAEM en Cuernavaca, con actividades en Cuautla, en la 
Universidad de la Tierra en Oaxaca (Unitierra), en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de 
Occidente (ITESO) en Guadalajara y concluirá en la Universidad Iberoamericana (Uia) en la Ciudad de México 
el 20 de noviembre. Los interesados en esta iniciativa pueden conocer el programa de actividades en la 
página: www.tejiendovoces.org.mx o escribir al correo: info@tejiendovoces.org.mx. 
La Jornada Morelos, (UAEM), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/coloquio-tejiendo-voces-por-la-casa-comun-inicia-
este-jueves. 
 
Cuexcomate, primer festival de música y tradición 
Cuexcomate es el nombre del Primer Festival Cultural de Música Tradicional organizado por la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). No es casual la elección de este nombre, el cuexcomate es un 
elemento de la cultura Mesoamericana donde se conservaba el grano de maíz, pero también es un símbolo de 
la reproducción de la vida mediante el consumo del grano de maíz, asociado con las deidades de la 
naturaleza. Durante los días 13, 14 y 15 de noviembre, el Centro Cultural Universitario Los Belenes será 
escenario de un encuentro donde músicos, investigadores, el cine, la artesanía y la gastronomía de diversas 
regiones del país, ofrecerán diversas propuestas culturales que contribuyan a conservar, como el cuexcomate 
lo hace con el maíz, las semillas que convierten a las acciones comunitarias en un valor pleno y permanente. 
La música de la Banda de Tlayacapan, Pasatono Orquesta, los jóvenes trovadores surianos de Morelos, Los 
Cojolites y Nostalgia Huasteca son una muestra de la presencia que tendrá la tradición en este festival, donde 
también se manifestaran propuestas musicales donde el pasado y el presente conviven para crear nuevas 
tradiciones, como Ampersan, Vayijel, Bolé, Mardonio Carballo y Juan Pablo Villa. Un verdadero arcoíris de 
propuestas estarán presentes en este Primer Festival Cultural de Música Tradicional Cuexcomate: el son 
huasteco, los corridos surianos, el rock indígena, la poesía de Sor Juana Inés de la Cruz, el folclor del caribe 
colombiano, la cumbia, la música prehispánica, el blues, el reggae, entre otras manifestaciones. Este 
encuentro con la tradición no tiene fronteras. La tradición es una forma de comunión con distintas culturas y 
esto lo muestran otros proyectos que estarán presentes en este festival, como el grupo Bolé, de Playa del 
Carmen, cuya música contiene influencias balcánica, indias, españolas y mexicanas. O como Vayijel, que 
desde San Juan Chamula en los Altos de Chiapas conjuga el rock con la lengua indígena tzotzil. La herencia 
cultural del son jaracho estará representada por Sonex, la música de viento con La Banda de Tlayacapan y 
Kamikaze Beat Band, el nuevo canto y la poesía de Sor Juana con Leticia Servín, el folclor sudamericano y su 
encuentro con ritmos africanos e hindús lo ofrecerán Los Padrinos, el rock y la tradición del son a través de 
Neoplen, la fusión de la modernidad y lo indígena con Mardonio Carballo y Juan Pablo Villa. El Primer Festival 
de Música Tradicional Cuexcomate ofrecerá también danza, presentaciones de libros, conferencias, 
proyección de documentales, muestra gastronómica, y sobre todo una propuesta comunitaria para ofrecer 
alternativas y construir un sólido cuexcomate que nos ayude a preservar nuestras semillas. 
www.festivalcuexcomate.org  
La Jornada Morelos, (Raúl Silva), 06/11/15, 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/cuexcomate-primer-festival-de-musica-y-tradicion. 
 
Emprenderán acciones para unir más al gremio de periodistas 
Tras el cierre de los diálogos con periodistas que realizó la Dirección de Derechos Civiles de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM),  periodistas, comunicólogos y los coordinadores de estos foros 
acordaron trabajar en tres ejes que permitan una mayor articulación entre el gremio y concretar algunas 
necesidades que salieron de este ejercicio. Se trata de tres ejes enfocados a necesidades que expresaron los 
propios periodistas y comunicadores y que son:  seguridad, para lo cual se diseñará una especie de 
protocolos de seguridad;  capacitación, la cual será parte de la gestión que realice la Dirección de Derechos 
Civiles, enfocada a las necesidades de los  periodistas;   y poner en la mesa la posibilidad que la UAEM 
reconozca el trabajo periodístico y se implemente el premio estatal de periodismo.   Con la presencia de Javier 
Sicilia y el acuerdo de que la UAEM será el ente que acompañe en este proceso a los periodistas, se 
propusieron numerosas ideas, tales como que exista en la universidad una carrera de Periodismo y 
Comunicación o Comunicación Social; lo cual tendría que pensarse en una tercer  etapa   de impulso de los 
periodistas junto con la universidad, mientras tanto, podrían comenzar a realizarse talleres o diplomados. Otra 
de las inquietudes de los periodistas que asistieron y que fue algo que en lo que se puntualizó en las tres 
regiones donde se realizaron estos diálogos, fue la desunión y la falta de solidaridad del gremio periodístico, 
señalando que por ello es importante articularse para evitar vulnerar más a quienes se dedican día a día a 
esta labor,  sobre todo con el incremento que ha habido en relación a las agresiones que han sufrido directa e 
indirectamente los periodistas, donde integrantes del llamado Mecanismo de Protección a Periodistas 
mencionaron que a la fecha van 22 activaciones(por posible agresión)  nueve de las cuales en lo que va de 
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este año, por lo que otro de los acuerdos fue trabajar en una red entre los periodistas y comunicadores para 
lograr poco a poco una mayor articulación entre el gremio. 
La Unión de Morelos, p.17, (Claudia Marino), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80609-emprender%C3%A1n-acciones-para-unir-
m%C3%A1s-al-gremio-de-periodistas.html 
 
SSM certifica como escuela saludable a la facultad de medicina de la UAEM 
De 2010 a la fecha, se han certificado 305 escuelas como Promotoras de la Salud y la Facultad de Medicina 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), es el primer plantel de nivel superior con dicha 
certificación, informó la Secretaria de Salud, Vesta Richardson. “Es para mí un privilegio que el día de hoy 
podamos compartir este logro, por ser el primer plantel de nivel superior en certificarse como Escuela 
Saludable y Segura; qué mejor ejemplo para las otras instituciones educativas, el que la Facultad de Medicina 
se certifique y con ello promueva estilos de vida saludables” mencionó. En 2015 el programa ha examinado a 
65 escuelas y 46 más se encuentran en proceso de revisión; para lograr esta aprobación, la Facultad de 
Medicina de la UAEM trabajó desde octubre de 2014 en un diagnóstico, plan de salud y de trabajo 
intersectorial para cumplir las especificaciones exigidas. Vesta Richardson, Elvira de Espinoza Gutiérrez, 
directora de determinantes sociales de salud de Promoción de la Salud, Patricia Mora González, directora de 
los SSM y Rodolfo Gatica Marquina, director de la Facultad de Medicina, develaron la placa alusiva y 
recorrieron la Feria de la Salud, organizada por Jurisdicción Sanitaria No.1 y el Centro de Salud de 
Cuernavaca. 
Diario de Morelos, (Aerazo), 
http://www.diariodemorelos.com/content/ssm-certifica-como-escuela-saludable-la-facultad-de-medicina-de-la-
uaem. 
 
Certifica SSM como escuela saludable a la Facultad de Medicina de la UAEM 
De 2010 a la fecha, se han certificado 305 escuelas como Promotoras de la Salud y la Facultad de Medicina 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), es el primer plantel de nivel superior con dicha 
certificación, informó la Secretaria de Salud, Vesta Richardson. “Es para mí un privilegio que el día de hoy 
podamos compartir este logro, por ser el primer plantel de nivel superior en certificarse como Escuela 
Saludable y Segura; qué mejor ejemplo para las otras instituciones educativas, el que la Facultad de Medicina 
se certifique y con ello promueva estilos de vida saludables” mencionó. En 2015 el programa ha examinado a 
65 escuelas y 46 más se encuentran en proceso de revisión; para lograr esta aprobación, la Facultad de 
Medicina de la UAEM trabajó desde octubre de 2014 en un diagnóstico, plan de salud y de trabajo 
intersectorial para cumplir las especificaciones exigidas. Vesta Richardson, Elvira de Espinoza Gutiérrez, 
directora de determinantes sociales de salud de Promoción de la Salud, Patricia Mora González, directora de 
los SSM y Rodolfo Gatica Marquina, director de la Facultad de Medicina, develaron la placa alusiva y 
recorrieron la Feria de la Salud, organizada por Jurisdicción Sanitaria No.1 y el Centro de Salud de 
Cuernavaca. En esta Feria de la Salud alumnos de la Facultad de Medicina realizaron 120 detecciones de 
glucosa, 150 sobre agudeza visual, 180 de VIH, además de 400 tomas de presión arterial. También se 
otorgaron pláticas y talleres sobre planificación familiar, adicciones, sexualidad, nutrición, accidentes, dengue 
y chikungunya. 
El Regional del Sur, (Redacción), 07/11/15, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74005 
 
Podría haber huelga en 2016 en la UAEM 
A un mes de que el sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM (SITAUAEM) presente 
su emplazamiento a huelga en materia salarial con fecha de estallamiento del 1 de febrero del 2016, Mario 
Cortés Montes, secretario general, anunció que ante el recorte presupuestal que se avecina en el nivel 
superior los sindicatos han sumado esfuerzos para empezar la defensa de sus conquistas laborales. Explicó 
que en esta revisión se va a dar prioridad de manera particular a los compromisos que se tienen con la 
universidad, sobre todo lo que concierne a la zona de vida cara, en donde se constata que Morelos por las 
condiciones económicas que tiene se ha elevado el nivel de vida en costo, lo que preocupa a la base sindical. 
Y es que reconoció que la entidad está muy atrasada en la mejora del salario de los trabajadores, aunque 
existe el compromiso del rector de trabajar en ese tema. Otro tema que se analizará en esta revisión salarial 
es lo relativo a buscar un equilibrio entre el índice de inflación y el salario, problema en el que se ha batallado 
siempre y en donde ha tomado partida la Comisión Nacional de Universidades Públicas (CONTU), para ver la 
magnitud entre el costo de vida y los salarios. Además, Mario Cortés expuso que se estarán analizando 
algunas violaciones al contrato colectivo de trabajo que tienen que ver con conceptos como salidas de 
emergencia, materiales, adeudos, ropa y apoyos en diferentes áreas de trabajo. Por ello, reconoció que ya se 
está elaborando el documento para ordenarlo conforme a las necesidades y presentarlo cuanto antes en esta 
revisión que en materia salarial se tiene este año. Por cuanto hace a los tiempos, expuso que todavía tienen 
un mes de tiempo para presentar su emplazamiento a huelga, el cual tendría como fecha del 1 de febrero del 
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2016. El líder del SITAUAEM reconoció que ante un posible recorte el presupuesto en educación superior, 
existe el riesgo de que no se puedan cumplir las expectativas financieras en esta revisión salarial, motivo por 
el cual en breve se reunirán todos los integrantes de la CONTU para atender este problema. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3997703.htm. 
 
Puntualidad 
La puntualidad no es una virtud de aspecto muy revolucionario. Al contrario: se le asocia con la ley y el orden, 
con los de arriba. Pero viene también de abajo. En la sociedad moderna aprendemos la esclavitud del reloj 
desde muy temprano. La escuela nos prepara para el control de nuestra vida en el trabajo, para poner cada 
uno de nuestros minutos al servicio del capital. Y se extiende cada día la forma horaria de la dominación, que 
un aliento revolucionario debería destruir. Pero hay también otra clase de puntualidad. Quienes cursaron el 
segundo nivel de la escuelita zapatista habrán aprendido lo que significa la puntualidad que se construye 
abajo, entre compañeros, la que los zapatistas aprendieron hace 30 años. Escucharon que se convierte a 
veces en asunto de supervivencia y que es un elemento indispensable en la organización. La puntualidad 
entre compañeros y compañeras es ante todo una señal de respeto a los demás. Pero es también, sobre todo, 
la expresión de una voluntad conjunta que se construye colectivamente y se expresa en el tiempo, en los 
tiempos, junto con la responsabilidad que es otro pilar de la organización. La puntualidad de hoy significa algo 
más. Tenemos que concertarnos para enfrentar la tormenta, para unirnos ante el despojo y la agresión, para 
ejercer continuamente solidaridad y para caminar mano con mano. Hemos de estar a tiempo en la lucha y el 
cambio. En ese contexto, con semejante perspectiva, empieza este jueves 12, en Cuernavaca, una serie de 
actividades de la iniciativa Tejiendo voces por la casa común. Desde que un pequeño grupo de personas, 
colectivos y movimientos la concibió hace más de un año se reveló como un empeño de concertar armonía 
entre los diferentes que somos, de explorar juntos las vetas del diálogo. El programa está en 
tejiendovoces.com.mx Para dialogar –decía Machado– escuchar primero; después, escuchar. Es hora de 
escuchar. No se trata sólo de oírnos, sino de estar dispuesto a ser transformado por el otro, por la otra. No es 
hora de dogmatismos, fundamentalismos, vanguardias o verdades únicas. Es tiempo de abrirse a todas 
nuestras diferencias y mentalidades para identificar convergencias y aprender juntos que tenemos una casa 
común y que sólo juntos podremos detener a quienes la destruyen, nos desgarran y separan, y ponernos a 
reconstruirla. La propuesta zapatista de construir un mundo en que quepan todos los mundos tuvo acogida 
unánime cuando se presentó hace ya 20 años. Pero hay razones de peso de que no se haya hecho mayor 
cosa desde entonces. Si uno toma en serio la idea se comprueba pronto que necesitamos reconstruir por 
completo todas nuestras instituciones, todas las normas de convivencia, las políticas igual que las prácticas y 
los comportamientos. Estamos atrapados en sociedades y formas de actuar que han sido concebidas y 
configuradas desde la imposición de una cultura sobre todas las demás… y de una cultura que no es la 
nuestra, que se importó para imponerla sobre todos y todas. Esa forma de colonización penetró 
profundamente y existen ya muchos mexicanos y mexicanas moldeados en esa cultura dominante. La 
entienden como propia. Defienden todo lo que implica. En la guerra actual, a la que se nos ha sometido, se 
asocian con el enemigo o colaboran con él. Recobrar lo propio significa ante todo reconocernos en nuestra 
diversidad, saber que somos diferentes y que estas diferencias no se refieren sólo a las distancias culturales 
que existen entre los pueblos indios y los demás. Hay también hondas diferencias dentro de cada pueblo indio 
y en las distintas capas y sectores de la sociedad mestiza. En vez de seguir tratando de anular esas 
diferencias en un proyecto que nos homogeneiza en la explotación y el desprecio, se trata de celebrarlas, 
afirmarnos en ellas y encontrar las formas de que pueden coexistir en armonía. Las actividades que tendrán 
lugar en Cuernavaca, Guadalajara, Oaxaca y Puebla del 12 al 17 de noviembre, y que culminarán en la ciudad 
de México del 18 al 20, estarán formadas por conversatorios entre organizaciones en lucha de diversas partes 
del país; colectivos y movimientos diversos, y un grupo destacado de intelectuales dedicado al pensamiento 
crítico. Tenderá a prevalecer un aliento anticapitalista y antipatriarcal; algunas participantes sostienen que el 
capitalismo es sólo la forma moderna del patriarcado. Como demuestra la experiencia, no hay en ese régimen 
posibilidad de convivencia armónica. Para detener el horror actual, cuando ese régimen ha llevado a extremos 
sin precedente la violencia contra la naturaleza y el tejido social, la iniciativa se dedica a tejer voces diferentes 
dispuestas a unirse en esta lucha para construir la casa común. Es una invitación a cumplir la cita que 
tenemos con la historia. Ha llegado la hora. Como decía bien León Felipe, no es lo que importa llegar antes y 
primero, sino todos y a tiempo. Y sí, sólo de eso se trata. 
La Jornada, p.30, (Gustavo Esteva), 
http://www.jornada.unam.mx/2015/11/09/opinion/030a2pol 
  
Venaditas de la Universidad golean a las Dragonas con un aplastante 5-1 
Las Venaditas de la Universidad golearon 5-1 a Dragonas, en la cancha de la preparatoria número uno, al 
continuar con la liga de ascenso de fútbol de la rama femenil, con anotaciones de Fátima Arellano, quien es 
parte del seleccionado nacional, en un par de ocasiones, dos de Yaretzi Hernández y uno de Míriam Pulido, 
con un primer tiempo de 4-0, lo que marca la diferencia entre los dos conjuntos, lo que se esperaba, tomando 
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en cuenta la diferencia entre los dos planteles que se vieron las caras en territorio morelense, en donde las 
tlahuicas son las mejores y lo hacen valer a la hora de la verdad, como sucedió en el cotejo que se tuvo en 
esta oportunidad. La verdad es que la diferencia que se tuvo entre los dos planteles es enorme, por lo que se 
dio un 5-1, pero pudieron ser muchos más, dado que se hizo valer sobre el terreno la distancia, y con este 
resultado se aseguró el segundo lugar de la clasificación general de este certamen que es la antesala de la 
categoría superior, y para llegar y hacer las cosas bien, es necesario que se refuerce el plantel, de lo contrario 
no se tienen grandes posibilidades de triunfar, puesto que el conjunto es netamente juvenil, con futuro, pero 
no para estar a la par de los grandes del país, y se entiende al estar en categoría libre. Luis Reinoso se 
encuentra al frente del conjunto morelense, en donde se busca cuidar hasta el último detalle, y en los 
encuentros que se tienen por delante, dos, para ser exacto, se tiene que estar a la altura de las 
circunstancias, y se debe ganar para conservar la escalinata, siendo los rivales, las Potranquitas de 
Universidad del Estado de México, en la cancha de la preparatoria número uno, a las 12, y luego se visitará a 
las Guerreras de Boca del Río, en territorio veracruzano, en un duelo que será un poco más complejo que el 
primero, debido a que será en cancha extraña y ante un rival que sabe su negocio. Luis Reinoso, entrenador 
de la escuadra universitaria, indicó que el trabajo que se viene realizando con las jugadoras es excelente, por 
lo que se tienen buenas calificaciones y una de las jugadoras se encuentra en el seleccionado mexicano, 
Fátima Arellano, quien ha seguido pasando los filtros, por lo que seguramente estará en alguna de las 
grandes competencias internacionales y hasta en un mundial, como lo hicieron Pamela Tajonar Alonso, 
Mónica Ocampo medina y Karla Paola Nieto Castillo, y Fátima tiene los atributos suficientes para llegar a las 
grandes ligas y triunfar, por su enorme calidad. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/venaditas-de-la-universidad-golean-las-dragonas-con-
un-aplastante-5-1. 

 
Estatal:  

 
Recibe Beca Salario premio nacional de innovación 
Por octavo año consecutivo Netmedia Research publicó el ranking conocido como “Las más innovadoras del 
Sector Público” que reconoce el estímulo a la innovación tecnológica y distingue a los mejores proyectos con 
los premios de la revista Innovation Week Magazine. En la edición de este año, el equipo de la Secretaría de 
Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT) obtuvo dicho reconocimiento por el desarrollo de la plataforma de 
Beca Salario Universal. El programa del Gobierno de Morelos ha otorgado apoyo económico a estudiantes de 
escuelas públicas, inscritos en tercer año de Secundaria, durante los tres años de Educación Media Superior y 
a estudiantes licenciatura. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/recibe-beca-salario-premio-nacional-de-innovacion 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3997712.htm. 
 
"Desaparecen" votos en elecciones del ITZ 
Fueron desaparecidos 200 votos de las elecciones realizadas en el Tecnológico de Zacatepec para elegir al 
Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos del Instituto Tecnológico Nacional de este municipio, por lo que 
estudiantes de esta institución educativa desconocen a la planilla ganadora, que fue la "verde", ante una 
diferencia de 100 votos con la "roja". Las elecciones se llevaron a cabo el pasado jueves, tras el conteo a 
puerta cerrada realizado por parte del Consejo Electoral del Tecnológico, el Subdirector, Miguel Ángel 
Chagoya Gaona, y representantes de las planillas, se dieron a conocer los resultados, siendo la planilla 
"verde" la que registró poco más de los 900 votos, mientras que la "roja" poco mas de los 800 y la "turquesa" 
alcanzó los 550 votos, es decir, una diferencia entre la primera y segunda de 100 votos, donde la cantidad de 
votos no concuerdan con las boletas que fueron alrededor de las 2 mil 500. Debido a lo anterior, los 
estudiantes, integrantes de las planillas "roja" y "turquesa", desconocen los resultados, argumentando que el 
subdirector Miguel Ángel Chagolla Gaona apoyó a la planilla "verde" y desconocen en qué momento 
sustrajeron los 200 votos que bien pudieron hacer la diferencia para el triunfo de la "roja". Roberto García 
Altamirano, estudiante de este plantel educativo, refirió que el CESA que encabeza Rodrigo Heredia del Orbe 
apoyaba a la planilla "verde", quienes cometieron varias anomalías. Asimismo, señalaron que en dichas 
elecciones se observaron personas ajenas a la institución en apoyo a la planilla "verde". 
El Sol de Cuernavaca, (Karina Ortega), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3996091.htm. 
 
Se gradúan 61 alumnos de la UTEZ 
Este viernes tuvo lugar la ceremonia de graduación de 61 alumnos de las ingenierías de Tecnologías de la 
Información y Negocios y Gestión Empresarial de la Universidad Tecnológica “Emiliano Zapata” (UTEZ) de 
Morelos. Es la décima generación de egresados de la UTEZ que este año cumple 15 años de servicio, tres 
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lustros durante los cuales se han graduado mil 681 alumnos de ingeniería y 5 mil 361 alumnos de Técnico 
Superior Universitario. En la ceremonia de graduación de este día, Martha Fabiola Wences Díaz, directora de 
Tecnologías de la Información, dijo a los alumnos egresados que todos incursionan en el campo profesional 
con dos títulos, Técnico Superior Universitario y de Ingeniería, y gran parte de ellos con certificaciones 
internacionales, las cuales aportan gran valor en la competencia laboral.   
Diario de Morelos, (Aerazo), 08/11/15, 
http://www.diariodemorelos.com/content/se-grad%C3%BAan-61-alumnos-de-la-utez. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 07/11/15, 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3996280.htm. 
 
Llevan ciencia a la ecozona 
Talleres interactivos, el tráiler de la ciencia, un planetario móvil y observar la Luna desde los telescopios, son 
atractivos que ofrece este fin de semana la Ecozona, en el corazón de Cuernavaca, en la presentación por 
parte de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología, cuya titular es Brenda Valderrama. La titular de 
dicha Secretaría señaló que esta oportunidad se toma y se ofrece a los ciudadanos, con la finalidad de 
mostrar el resultado de tres años de trabajo en todas las áreas que conforman la innovación, la ciencia y la 
tecnología, incluyendo la vinculación con los sectores académico y empresarial. 
Diario de Morelos, (Artículo), 
http://www.diariodemorelos.com/content/llevan-ciencia-la-ecozona. 
 

Nacional: 
 
Modernizar el bachillerato, entre los planes de Graue Wiechers 
En el proyecto de trabajo de Enrique Luis Graue Wiechers, rector designado de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2015-2019, se pone énfasis en la atención y modernización que 
requiere el sistema de bachillerato. Detalla que los 14 planteles de ese nivel (nueve de la Escuela Nacional 
Preparatoria y cinco del Colegio de Ciencias y Humanidades) se encuentran saturados, las instalaciones 
están deterioradas, requieren innovación frecuente y la carga docente es notable. Si aspiramos a tener un 
bachillerato de calidad, será necesario continuar mejorando instalaciones, condiciones educativas y fortalecer 
la planta docente, asevera. Para conseguirlo, propone 20 líneas de acción, entre las que sobresalen la 
elaboración del diseño, junto a profesores, de un nuevo programa de formación docente; continuar con la 
revisión y modificación de los contenidos de asignaturas de planes de estudios e incrementar las horas de 
aprendizaje del inglés con profesores calificados y que los grupos no sean de más de 20 alumnos. 
La Jornada, p.46, (Emir Olivares Alonso). 
 
Hay que vincular educación con problemas del país: Graue  
La educación e investigación en la UNAM estarán vinculadas a los problemas de México, dijo Enrique Luis 
Graue Wiechers, quien el viernes fue elegido rector de esa casa de estudios.  En entrevista con Adela Micha 
para Grupo Imagen, el aún director de la Facultad de Medicina dijo que propiciará una mejor educación e 
investigación, "procurando vincularla cada vez más a los problemas del país".  "La educación y la 
investigación son cosas perceptibles, hay que fortalecer la educación mixta, mezclando las tecnologías de la 
información con la educación y propiciar de forma más eficiente, en términos de resultados, muchachos 
competentes a su egreso", dijo. 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/politica/rectoria_UNAM-Graue_Wiechers-
investigacion_UNAM-educacion_UNAM_0_625137538.html 
 
Analizarán en el IPN propuesta para crear la comisión rumbo al congreso 
A partir de este lunes, integrantes de la Asamblea General Politécnica (AGP) llevarán a las principales 
escuelas del instituto el documento de 12 puntos, con el que se busca conformar la comisión organizadora del 
congreso nacional politécnico (COCNP). Los alumnos decidirán si aceptan la redacción del documento. Entre 
los acuerdos preliminares de la propuesta destaca el que la comisión tenga 209 integrantes: 97 alumnos, 51 
académicos, 51 trabajadores y 10 funcionarios. Asimismo, el documento señala que en cada unidad 
académica se formará un comité electoral integrado por dos representantes del director general, un 
representante de la AGP, uno del personal académico, otro del personal de apoyo y asistencia a la educación, 
así como otro de los alumnos de la unidad académica. 
La Jornada, p.46, (César Arellano García). 
 
Carecen de agua e infraestructura adecuada 30% de las escuelas del país 
Con escasez de agua y en una lamentable situación de infraestructura opera 30 por ciento de las escuelas del 
país, alertó Juan José Santibáñez Santiago, académico investigador de Estudios Rurales y Urbanos de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Iztapalapa. El especialista desestimó cifras de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), las cuales indican que 98 por ciento de los planteles de educación 
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básica del Distrito Federal cuentan con el líquido; sin embargo, indicó que de acuerdo con la investigación que 
él realizó, más de 30 por ciento enfrenta escasez. “Hay una sobrestimación en las cifras oficiales, porque 
cuando hicieron los cuestionarios, en primarias y secundarias sólo les preguntaron si tenían acceso a la red, si 
contaban con pipas, en caso que no tuvieran el suministro o si contaban con pozo de abastecimiento. Los que 
no tienen agua se supone que se abastecen con pipas. En Iztapalapa las escuelas sólo reciben una semanal, 
con 10 mil litros. 
La Jornada, p.47, (César Arellano García). 
 
Comprobado, la mariguana sí afecta el sistema inmunológico, dice investigadora 
Las plantas de mariguana contienen hasta 70 compuestos diferentes (cannabinoides) y algunos son parecidos 
al principal reconocido como causante de adicción, el Delta-9-Tetrahidrocannabinol (THC), por lo que no es 
posible generalizar sobre sus efectos y tampoco omitir que en las pasadas tres décadas la concentración de 
THC en la yerba aumentó 10 veces, afirmó Silvia Cruz Martín del Campo, investigadora del Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional. Por eso, cuando se habla 
de daños a la salud que causan las drogas deben considerarse estos y otros factores, así como los resultados 
de las investigaciones preclínicas –de laboratorio–, donde en condiciones controladas es posible determinar 
los efectos específicos de las sustancias en el organismo. En el caso de la mariguana, señaló la especialista, 
está comprobado que también afecta el sistema inmunológico (de defensas) del organismo, es decir, su 
capacidad de protegerse y reaccionar ante los virus, bacterias y sustancias causantes de enfermedades. 
La Jornada, p.9, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
Normalistas instalan plantón educativo 
Estudiantes de la Escuela Normal Superior Federal de Oaxaca instalaron un plantón educativo en el zócalo de 
esta capital para rechazar la evaluación docente que se llevará a cabo los próximos días 14 y 15 de 
noviembre. Los profesores, alumnos de una especialidad en esa escuela, exigieron también la liberación 
inmediata de cuatro mentores detenidos el pasado 29 de octubre: Othón Nazariega, Roberto Jiménez, Juan 
Orozco y Efraín Picazo, a quienes calificaron de presos políticos, pues aseguraron que fueron detenidos 
debido a su activismo contra la reforma educativa. Los inconformes reclamaron al Instituto Estatal de 
Educación Pública de Oaxaca que no les haya entregado certificados de estudios desde 2010 y que hasta 
ahora no se haya dado solución a este asunto, pese a que han culminado una de las 10 especialidades que 
se imparten en la normal referida, entre ellas español, matemáticas, física y geografía. 
La Jornada, p.21, (Jorge A. Pérez Alfonso). 
 
Crean en la UNAM prototipo de mamografía por emisión de positrones 
Investigadores del Instituto de Física (IF) de la UNAM crean un prototipo de tecnología de mamografía por 
emisión de positrones PEM (Positron Emission Mammography), la cual detecta la acumulación de un 
radiofármaco emisor de positrones y crea una imagen mamográfica tridimensional. La tecnología permitiría 
determinar, con base en la captación del radiofármaco, el tamaño, forma, localización y agresividad de un 
tumor. Su sensibilidad facilita la detección de lesiones de hasta dos milímetros con alta especificidad, lo que 
complementa a otras técnicas radiológicas. Esto podría evitar biopsias innecesarias. Comparado con el PET 
(Positron Emission Tomography), brinda una mayor resolución espacial y cobertura de ángulo sólido, lo que a 
su vez incrementa la estadística de eventos detectados para una mejor calidad de imagen y, con ello, una 
menor dosis de radiofármaco administrado a las pacientes. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/929615.html 
 

Internacional: 
 
Para transportar los medicamentos al cerebro el veneno de abeja es efectivo 
Científicos del Institut de Recerca Biomédica (IRB) de Barcelona han utilizado veneno de abeja como “caballo 
de Troya” para hacer llegar fármacos al cerebro. Se sabe que el órgano está protegido por miles y apretados 
capilares que forman una barrera, lo que se convierte en un freno para tratar enfermedades del sistema 
nervioso central. El abanico de enfermedades que podrían tratarse con este vehículo-lanzadera en forma de 
veneno de abeja probado en el IRB, van desde el Alzheimer, tumores cerebrales, esquizofrenia, infartos 
cerebrales, epilepsia y demencia a varios tipos de ataxias. Según ha destacado el investigador del IRB y uno 
de los pocos especialistas en el mundo de la búsqueda de lanzaderas, Ernest Giralt, la barrera 
hematoencefálica está constituida por centenares de capilares que “puestos unos tras otros medirían 600 
kilómetros”. “Hoy ya hemos avanzado lo suficiente como para que se hagan los primeros ensayos clínicos con 
vehículos lanzadera que superan la barrera, la responsable de la baja tasa de éxito en nuevas terapias”, ha 
añadido Giralt. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/para-transportar-los-medicamentos-al-cerebro-el-
veneno-de-abeja-es-efectivo. 


